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Saludamos a las radios que se sumaron esta semana a la RED FEDERADA de medios… 
Radio AM 990 Formosa ; FM 88.1 Radio Next de Cerrito (Entre Ríos)  

 
 

Las siguientes radios integran la Red Federada que difunde semanalmente "Noticias de la tierra", la versión radial 
del Informe Semanal de FAA 

 
SANTA FE: • Alcorta FM 92.1Lunes 9 hs. Cond: Juan Carlos Nolani • Arroyo Seco FM 91.5 "Mi país” Sáb 10 a 11 hs Cond: Susana 
Cianfagna y Martín Livolti • Bouquet  Radio Horizonte • Carlos Pellegrini Radio Estilo FM 104.5 “Dicho y hecho” Cond: Antonio Camacho L 
a V 7,30 a 10 hs. • Chabás FM Volver 92.5 “La mañana que faltaba” Miérc 10 hs Cond: Hugo A. Chagay • Empalme Villa Constitución FM 
105.7 Radio Empalme “Tiempo compartido” L a V 9 a 12 Cond: Hugo Minerante •  Landeta FM Universo 95.3 Martes 19 hs y Sáb 9 hs 
Cond: Rodolfo Siegel •  María Susana Radio Metropolitan FM 96.1 “El mundo hoy” Con: Daniel Faleroni y Juan José Yop. L a V 9 a 13 hs • 
Reconquista FM Cultural 91.3. L a V 18 a 20 hs. "Noti Arpegios" Cond: Alba Rivero, Luis Páez  • Rosario FM 105,5 “Sobre la hora” L a V 8 
a 10 hs. Cond: Carlos del Frade • FM 107.5 Radio Continental Rosario “Aires de campo en radio” Miérc 6 a 7 hs. Cond: Gaspar Gutiérrez y 
Eduardo Giacinti • “Desde la gente” L a V 13 a 14 hs. Cond: Andrea Sanesteban • FM 95.5 Radio Corazón “Imágenes urbanas” Mierc 17 a 
18 hs. Cond Silvina Soñez • Rufino FM 98,9 Radio Universal L a V 8,30 hs. Cond: Juan Carlos Cuesta • FM 101.9 Radio Fuego “Cancha 
Rayada” Cond: Alejandro Albornoz Villagra • San Guillermo Radio Cadena 2000 “Realidad Agropecuaria” Cond: José Carlos Rizzi y 
Claudio Morini. L a V de 11 a 12.30 hs • Santa Fe AM 1150 Radio Brigadier López “Campo litoral argentino” L a V 5.30 hs Cond: Federico 
Aguer • AM 540 Radio Nacional Santa Fe “La vida por delante” Lunes 10,30 hs. Cond: Gabriela Bruno • FM Chalet 100.9 “Nada personal” L 
a V 7 a 9hs Cond: Diego Meloni y Francisco Fernández • Venado Tuerto LT29 Radio Venado Tuerto AM 1460 “Amanecer con el Bataraz” 
Dom 6 a 7 hs. Cond: Ernesto Pasquín • Villa Cañás FM SONIC 95.9 y Radio Libertad • Villa Ocampo Radio FM Leader “Puntos de Vista” L 
a V 9 a 12 hs. Cond: Claudio Fernández • Wheelright FM Libertad 103,5 “Foro Campero” L a S 8,30 a 9 hs Cond: Mónica Polidoro  
BUENOS AIRES: Ameghino  FM  103 • Arenales FM RGA 104,3 “Tribuna Abierta” Sáb 11 a 12 hs. Cond: Alfredo Gysin • Bolivar FM 
Espacio • Bragado FM Zeus 98.3 “El pulso de la ciudad” L a V 9 a 11 hs. • Carlos Casares Radio Centro FM 100.7 “Micro de Campo” L a V 
12 hs. Cond: Hugo Ramallo Garnica • Chivilcoy LT 32 Radio Chivilcoy y la Red de Emisoras Bonaerenses “Nuestro Campo” L a V 9 a 10 
hs. // FM 103.7 “El tranvía” L a V de 9 a 13 hs Cond: Sonia Lavallén • Garré FM 91.1 Radio Frecuencia 9 “Frecuencia Rural” Lunes, miérc y 
vier 9 a 10 Cond: Juan Carlos Natale • General Pinto FM Panamericana 102.1 “Ciudad Abierta” Juez y Vier de 9 a 11.30 hs Cond: José 
Guastoni • Lincoln FM 94.3 Lun y vier 7,30 hs Mierc y Sab 12,45 hs  / FM 94.3 • Lobería FM San Martín 100.5 L a V 9:30 a 12 hs 
"Divagando en la semana"Cond: Héctor Luis Sabaidini y Yuliana Echazarreta • Pilar FM del Prado Satelital “La mañana de FM del Prado” L 
a V 10.30 a 12 Cond: José Cuello • Rojas FM 100.9 Radio Tiempo Sáb 9 hs • San Nicolás AM 1430 Radio San Nicolás. “Mercado 
Agropecuario” L a V 7.20, 12.05 y 18 hs. “Gente de Campo”  Sáb 6 a 7.30 hs. Cond: Rubén Lescoulié. • Tres Arroyos  101.7 Radio 
Comunidad Argentina “Algo de lo nuestro” Lun, mier y vier 18.55. Sab y dom 5.55 hs Cond: Chango González  
CORDOBA: Camilo Aldao FM 92.5 Radio 2000 Cond: Cristián Cuini • Coronel Moldes  FM 100.3 L a V 7.30 a 8 hs. Cond: César Berardo 
• Jovita FM 87,9 • Justiniano Posse FM Sudeste 96.3 Vier 8 a 12 Cond: Adrián Leonardi • Los Cóndores FM Activa “Mañana Activa” Miér 
11.30 y Juev 10.20 hs. Cond: Rafael Oldano • Porteña FM LIBERTAD 99.7 “Agroempresa” Cond: Andrea Porporatto  L a V 7 hs. / 12 hs •  
Ucacha FM Vox 103.3 Cond: Gustavo Perusia  
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LA PAMPA: Alta Italia FM Cadena Energy 107.7 • Embajador Martini FM Cadena Energy 90.7 • Ingeniero Luiggi FM 89.5 Radio Cristal // 
FM 93.5 Conexión Oasis • General Pico Radio LU37 AM 980 "Noticias del Campo" L a V 6,15 a 7 hs y 12,30 a 13 hs Cond: Antonio 
Esteban Ocerín • Parera FM Conexión Power 102.7 • Vertiz FM Cadena Energy 104.7  
NEA: CHACO: Gral. San Martín FM Dehoniana  “A buen tiempo” Vier 13 a 14 hs (En cadena con 5 radios del interior) • Resistencia Radio 
Nacional Resistencia “A buen tiempo nacional”  Sáb  12 a 13 hs Cond: Jorge Solari • P. Roque Saénz Peña Radio Yan Calla FM 100.3 • 
Charata FM Pop 100.5 L a V 7 y 11.15 hs • Gral. Pinedo FM Total 98.9 L a V 7.55 y 11.15 hs Cond: Jorge Agustinelli CORRIENTES: 
•Corrientes LT 7 Radio Provincia de Corrientes Arandu (Programa de INCUPO) Sáb 13 a 14 hs • Goya: LT6 Radio Goya AM 1200 “Los 
protagonistas” L a V 17 a 19 hs. Cond: Carlos Gómez Muñoz y David Espinoza Melero. FORMOSA: Radio AM 990 “El campo y su gente” 
Lunes 6,00 hs. Cond: Rubén Capelletti 
NOA: LA RIOJA: • Chilecito FM 103.3  TUCUMAN: • Los Ralos FM Conciencia 104.9. Conducción: Ángel Martino SALTA: • San José de 
Metán Radio FM Spacio 107.1 “Desayuno con Susana” L a V 7 a 9.30 hs  Cond: Susana Ferrer 
CUYO: SAN LUIS: • Villa Mercedes FM 94.1. L  a Dom 08, 13 y 22 hs. “Micro de campo”. Conducción: Gustavo Gil MENDOZA: • General 
San Martín FM 101.9 Digital Vox L a V 17 a 18 hs. Cond: Roxana Cornejo 
ENTRE RIOS: • Concordia Radio del Sur FM 90.7 • Cerrito Radio Next FM 88.1 “Amanecer del campo” La V de 6 a 7.30 hs Cond: Adrián 
Fischer 
PATAGONIA: NEUQUEN: • San Patricio del Chañar FM San Patricio 104.9 RÍO NEGRO: • Villa Regina FM 90.1 “De qué lado estás” L a 
V 7 a 12.30 hs. Cond: Marcel Hromek 
 

El micro puede descargarse desde la página web de la entidad (www.faa.com.ar ) 
Para sumarse a la Red Federada, comunicarse por correo electrónico a faa@faa.com.ar  

 
El 9 de mayo en Casa Rosada, con presencia del presidente Kirchner 
Se completó la firma del acuerdo por la carne 
 
Finalmente, tras varias postergaciones, se firmó el 9 de mayo en la Casa Rosada el acuerdo entre las 
entidades del campo, consignatarios y la industria frigorífica. En el cierre de la reunión estuvo el 
presidente de la Nación, Néstor Kirchner, quien avaló lo rubricado por altos funcionarios del gobierno 
como el Jefe de Gabinete, Alberto Fernández, la ministra de Economía, Felisa Miceli, y el titular de la 
SAGPyA, Javier de Urquiza. Por la FAA, en dicha audiencia, estuvieron su presidente Eduardo Buzzi, 
y el vicepresidente 2º, Ulises Forte.  
 
“De esta forma se puede empezar a poner orden en el conflicto con los productores ganaderos, pero 
aún falta mucho para encontrar una solución estructural al problema de la carne. Entre otras medidas 
que podríamos enumerar, para salir de la crisis ganadera la Argentina debería incrementar los stocks, 
diseñar una política integral de ganados y carnes, diversificar el consumo”, señaló Buzzi tras la firma 
del acuerdo.  
 
Por su parte Ulises Forte,  que participó de en las últimas semanas de todas las audiencias con 
funcionarios y productores que llevaron a la firma del acuerdo, indicó: “La buena entrada de animales 
en Liniers el viernes 11 de mayo, con más de 6 mil cabezas, indica que tiende a normalizarse una 
situación que estaba oculta, cuando se creó artificialmente un precio de la hacienda que no existía. 
Igual debemos advertir, por si algún pícaro se ampara en este consenso para aumentar los precios de 
la carne en el mostrador, que no tienen que subir ni siquiera diez centavos por la firma del acuerdo. 
Sincerar no significa aumentar. Si a alguien le piden que pague más por la carne en estos días, que 
busque al culpable en la corporación minorista, porque los productores, está claro, no somos 
formadores de precios”.  
 
El acuerdo establece, entre otras cosas, que “ante la necesidad de transparentar los mercados de 
hacienda en pie a los efectos de lograra una señal a los productores que les permita conocer el 
verdadero valor de su producto, las partes acuerdan eliminar toda intervención sobre los mercados de 
hacienda”.  
 
Además, se firmó el compromiso de mantener valores de referencia promedio para la hacienda en 
pie: Ternero $3,30 más IVA; Novillito y Vaquillona de más de 315 kg $3,15 más IVA; Novillo $3 más 
IVA; Vaca $2,10 más IVA. 
 
Como ya se ha dicho en otras oportunidades en este mismo Informe Semanal al referir al acuerdo 
que se venía discutiendo, los precios se controlarían a la salida de frigorífico y en caso de que 
razones ajenas a las partes modifiquen la estructura de costos e ingresos de la cadena, se 
convocaría a una comisión de seguimiento. Por su parte, el Gobierno se compromete a la 
inmediata puesta en marcha del plan ganadero y a  compensar al sector a través de un fondo de 217 
millones de pesos, destinado en su mayor parte a los pequeños criadores.  
 
Asimismo se establece que el volumen de exportaciones no sea menor de 500.000 toneladas al año 
(equivalente res con hueso), y una agilización en la adjudicación de los Registros de Operaciones 
para Exportación (ROE). Así como la liberación para los próximos tres meses de las exportaciones de 
las últimas categorías (D y F) de las vacas conserva (para carnes termoprocesadas).  
 
 
En Carlos Pellegrini, tras las inundaciones 
Productores santafesinos pidieron resarcimientos al secretario de 
Agricultura de la provincia 
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El martes 8 de mayo se desarrolló en la Localidad de Carlos Pellegrini, Santa Fe, una importante 
reunión de dirigentes y productores de Entidades de base de Federación Agraria Argentina de la 
provincia, pertenecientes a los Distritos 6, 7 y 12.  
 
Participaron más de 150 productores y dirigentes pertenecientes a Filiales y Cooperativas de Rufino, 
Venado Tuerto, Alcorta, San Martín de las Escobas, Tortugas, Carlos Pellegrini, Cañada Rosquín, 
San Jorge, Piamonte, María Susana, El Trébol, Landeta, Galvez, Maciel, Las Rosas, Montes de Oca, 
Crispi, San Cristóbal y demás localidades.  
 
La reunión fue organizada por el Secretario Gremial, Omar Barchetta, el Dto. Gremial, con el apoyo 
de la Filial local de Pellegrini en la persona de su Presidente, Roberto Abatedaga, y de miembros 
como Domingo Arduino y Omar Disderi, etc. También colaboraron en la organización los 
Coordinadores Distritales, Alejandro Krumm, Daniel Bodo y Carlos Orciani. Además de Barchetta la 
reunión estuvo dirigida por el Vicepresidente 1º de FAA, Pablo Orsolini y contó con la presencia de 
los Directores Víctor Airaldo y Rubén Pozo.  
 
Del complejo federado estuvo presente el Presidente de Agricultores Federados Argentinos (AFA), 
José Guisasola, y varios Centros Primarios de AFA. 
 
En cuanto a autoridades, participó el Presidente Comunal de Carlos Pellegrini, Horacio Adagio y por 
invitación especial de FAA el Secretario de Agricultura Provincial, Dr. Daniel Costamagna y el 
Subsecretario de Producción Agroalimentaria, Ing. Agro. Juan Ignacio Naput. 
 
 
OBJETIVO 
El tema abordado en la asamblea fue las graves consecuencias causadas en las empresas 
agropecuarias por el exceso de lluvias caídos en el mes de marzo pasado y las distintas alternativas 
gremiales para tratar de buscar una solución por parte del Gobierno nacional y provincial. 
 
DESARROLLO DE LA ASAMABLEA 
La reunión comenzó con una muestra de foto satelital de la región comprendida entre las Localidades 
de Las Rosas a Sunchales, dónde aparecen unas 8000 has de campos inundados (chacras, caminos 
vecinales, rutas, silos bolsas, etc.) y con problemas para el escurrimiento del agua por faltas de obras 
hidráulicas y napas altas. Esta presentación estuvo a cargo el Ing. Hugo Pescetti del INTA de Carlos 
Pellegrini. 
 
Luego de la apertura Barchetta y Orsolini explicando el sentido de la convocatoria tomó la palabra el 
Costamagna, el Secretario de Agricultura. 
 
 
DIAGNOSTICO 
Se refirió a la grave e inusual situación climática ocurrida que afectó a 14 de los 19 Departamentos de 
la provincia, y distritos de otros Departamentos. Estamos hablando de mas de 3 millones de has al 
día de la fecha.  
 
Analizó por separado tres aspectos de la problemática de la región: 
El tema hidráulico: expresó que no hay una obra pública suficiente para estas emergencias que sean 
preventivas y permitan que se escurran el agua. En tal sentido recomendó hacer las gestiones ante el 
Ministerio Hidráulico de la Pcia. 
También remarcó que la falta de funcionamiento del Comité de cuencas no ayuda para presionar y 
conseguir las obras necesarias para que las aguas escurran y se prevengan estas situaciones. 
El tema Agronómico: la situación de varias producciones es dramática entre ellas remarcó la lechería 
y ganadería no solo por campos inundados sino porque entramos en el invierno sin alfalfa, dado que 
se está agotando o consumiendo la reserva. Además se mencionó a la apicultura, frutilleros, etc. Con 
respecto a la soja lo que preocupa es la cosecha que no se puede levantar y no tanto los granos rotos 
o los rindes que no tuvieron gran variación. De todos modos la cosecha record esperada para Santa 
Fe de 11 millones de toneladas no se va a cumplir. Habría más de un millón de toneladas de 
pérdidas. 
El tema Financiero: lo dividió en tres partes: Impositivo: vencimientos de ganancias, bienes 
personales; Bancarios: deudas bancarias de los productores en bancos públicos y privados; 
Proveedores: deudas de los productores con proveedores de insumos. 
 
 
EMERGENCIA Y DESASTRE - CERTIFICADO 
Se hizo hincapié en la homologación del decreto de emergencia y desastre y en este sentido 
Barchetta y Orsolini manifestaron que el expediente estaba en el trámite final. Es imperioso para que 
los productores accedan a los beneficios de la ley de emergencia y puedan realizar los trámites para 
acceder a los créditos y subsidios anunciados tener el certificado de emergencia, que es un 
documento esencial para el productor.  
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Recomendó mandar en forma urgente las Declaraciones Juradas con la documentación adjunta 
correspondiente al Ministerio de la Producción mediante las Comunas o Intendencias. Posteriormente 
los productores tienen que retirar de las Comunas e Intendencias los Certificados finales del trámite 
de emergencia y desastre. Para completar las Declaraciones Juradas es necesario destacar y 
completar correctamente el número de partida del Impuesto inmobiliario rural y el último recibo de 
pago de arrendamiento cuando alquile campo. 
 
Recordamos que el viernes 13 de abril pasado el Gobernador firmó el decreto provincial de 
declaración de emergencia y desastre y lo elevó a la Comisión Nacional de Emergencia para su 
aprobación (ya se cumplió), para su posterior homologación por parte del Ministerio del Interior y de 
Economía y Producción. 
 
Es muy importante lograr la homologación en el menor tiempo posible para que le productor no 
afronte las cargas fiscales e impositivas y tenga un régimen especial con las deudas con bancos 
oficiales. 
 
Con respecto a estas deudas mantenidas con bancos oficiales una vez obtenido el certificado de 
emergencia los vencimientos se posponen (sin intereses), con quitas de intereses en forma 
retroactiva. 
 
Se aclara –por otra parte- que la zona de Rufino por el tema de la Picaza va a ser declarado de 
emergencia por un decreto separado. 
 
Se mencionó también que junto a la ley de emergencia se aprobó en el Congreso nacional una ley 
establece un régimen especial en el artículo 6: “Facúltese al Poder Ejecutivo nacional a instrumentar 
regímenes especiales de pago por parte de la Administración Federal de Ingresos Públicos (AFIP) y 
la Administración Nacional de la Seguridad Social (ANSES) que contemple expresamente a los 
contribuyentes afectados en el marco del artículo 1º. Este artículo se refiere a las zonas declaradas 
de emergencia y desastre por el plazo de 180 días a partir del 10 de marzo de 2007, prorrogables por 
igual término. O sea que junto a la emergencia contamos con este instrumento (régimen especial) de 
condonación y quitas de impuestos nacionales. 
 
 
CRÉDITOS Y SUBSIDIOS 
El Secretario de Agricultura Provincial repasó las medidas tendientes a sostener distintas 
producciones que están seriamente afectadas por las intensas lluvias caídas en los últimos 20 días. 
El esfuerzo global que está haciendo la provincia es de 65 millones de pesos, aproximadamente. 
 
Las medidas consisten en créditos y subsidios para las distintas producciones afectadas por los 
siguientes montos: 

• $ 20 millones de pesos para auxiliar cerca de 3.000 tambos de la cuenca lechera, mediante un 
subsidio de 0.05 centavos por litro de leche de la producción del mes de febrero (litros 
ordeñados) que se liquidarán durante los meses de abril, mayo y junio.  La semana del 14 de 
mayo en adelante se empezaría a pagar el subsidio vía las usinas (empresas). La primera 
cuota se pagaría sin certificado de emergencia. Pero la segunda se exigirá el certificado. Es 
por esto que se requiere la urgente tramitación de la emergencia por parte del productor y la 
homologación a nivel nacional. Para cobrar el subsidio se tiene que llenar una planilla que 
posee la Industria Láctea con datos como el CBU, cuenta bancaria, litros ordeñados en 
febrero y se debe acompañar el certificado de emergencia (en la segunda cuota).  

• Condonación de los pagos de provisión de energía eléctrica del sector lácteo de los meses de 
marzo y abril. No se sabe todavía si la boleta va a venir con el importe correspondiente y 
luego se va a sellar ante la EPE o va a venir en cero. De todas maneras no pagan. Distinto es 
el caso de las Cooperativas proveedoras de energía que en la provincia constituyen el % 50. 
En este caso todavía no está claro como se va a determinar.  

• $ 10 millones para una línea de créditos para implante de pastura, a tasa cero y a tres años 
con uno de gracia.  

• $ 40.000 pesos de crédito por agricultor, que no pueda recoger la cosecha.  
• $ 7 millones de pesos para el sector porcino y avícola mediante una línea de créditos de hasta 

$ 50.000 pesos por productor, a tasa cero, a devolver a tres años, con un año de gracia.  
• $ 5 millones de pesos para los productores fruti-hortícola de los departamentos de Rosario, La 

Capital y Garay, mediante un subsidio directo al productor de $ 800 por ha.  
• $ 4 millones de pesos para apicultores de las regiones afectadas mediante subsidios directos 

y una línea de crédito para recomponer colmena a tasa cero.  
• La ayuda se completa con subsidios a productores de frutas finas, ganaderos y producciones 

alternativas.  
 

Los créditos se instrumentarán a través de los bancos Credicoop, Santa Fe y Bisel. 
 
 
HAY QUE SACAR EL AGUA Y CONSEGUIR AYUDA DIRECTA AL PRODUCTOR 
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El Secretario Gremial, Omar Barchetta, al finalizar la intervención del Secretario de Agricultura y un 
extenso debate de la asamblea propuso un plan inmediato para sacar el agua y conseguir ayuda 
directa a los productores afectados. El plan de acción gremial aprobado por la asamblea es el 
siguiente: 
 

1. Gestiones para la urgente homologación del decreto de emergencia y desastre.  
 
2. Solicitar al Gobierno nacional una ayuda directa de $ 400 por hectárea y por productor hasta 

las 150 ha. (Esta fue una propuesta del federado de Maciel, Mario Fabbro y contó con el 
apoyo del Secretario de Agricultura Provincial).  

 
3. Audiencia a las autoridades del Ministerio Hidráulico de la provincia para implementar en 

forma urgente las mediadas necesarias para sacar el agua en las zonas mencionadas.  
 
Informe: Luis Contigiani (Departamento Gremial FAA) 
 
 
San Francisco, Córdoba 
Productores y dirigentes de FAA presentes en la Mercoláctea 
El vicepresidente 1º de la Federación Agraria, Pablo Orsolini, estuvo en la inauguración de la 
importante muestra del sector lechero, Mercoláctea 2007, que se realizó en San Francisco, Córdoba. 
El dirigente de FAA explicó ante numerosos medios de prensa las diferencias que tiene la FAA en 
cuanto a los mecanismos para refinanciar las deudas del Nación. Además explicó el reciente acuerdo 
por la carne, y dio más detalles sobre la marcha por el Desarrollo Rural y los Pueblos del Interior, que 
se inicia el próximo 25 de junio. “Marchamos porque más allá de logros puntuales para el sector, falta 
una política agropecuaria para los pequeños y medianos productores, a largo plazo” 
Además, en la primera mañana de la Mercoláctea, deliberó en ese ámbito la Comisión Interna de 
Lechería de la FAA. Guillermo Giannassi, responsable de la misma, destacó: “Analizamos que si bien 
el precio al productor está mejorando, es preocupante la caída en los niveles de producción en los 
últimos tiempos, que supera el 20 por ciento”. Por este motivo, en la conferencia de prensa Giannassi 
había remarcado la necesidad de motorizar el proyecto de ley que oportunamente presentó la 
entidad, tendiente a crear un Instituto de Promoción de la Lechería Argentina. 
A su vez, los integrantes de la comisión interna de FAA explicaron que todos estos temas serían 
planteados esa misma tarde en la reunión de la Mesa Nacional de Productores Lecheros, en la que 
se buscaría articular una estrategia conjunta. Por otro lado, la Comisión Interna de FAA pidió que 
prolongue por 180 días más el fondo compensador de 0,05 centavos por litro de leche, que venció el 
último 30 de abril. Asimismo se exigió al gobierno nacional que agilice el pago de la compensación a 
los productores más pequeños, que aún no han recibido la compensación otorgada. 
“La muestra es muy importante, y refleja el potencial enorme que tiene el sector. Esto demuestra que 
si se implementan las políticas necesarias para incentivar a los productores, la lechería argentina 
tiene un largo camino por delante”, sintetizó finalmente Giannassi. 
 
 
Se realizó el lunes 7 en la SAGPyA 
FAA en audiencia especial por productores algodoneros  
El lunes 7 de mayo se realizó una reunión en la SAGPyA para discutir la puesta en 
funcionamiento del Fondo Compensador Algodonero. Asistió la Federación Agraria y otras 
entidades de la producción, junto a representantes de los gobiernos de las provincias 
productoras de algodón. Participaron por la FAA su vicepresidente 1º, Pablo Orsolini, el 
presidente de la filial El Colorado, Rolando Ziesseniz, y la coordinadora del Distrito 1, Alicia 
Tomaszuck. 
En la reunión se discutió la posibilidad, que había sido planteada en Formosa y Chaco por 
los productores con reclamos durante las últimas semanas, de destinar parte de los 50 
millones del Fondo Compensador para ayuda directa. De Urquiza respondió que podrían 
otorgarse unos 20 millones de pesos con ese fin, y que el resto del dinero debía ser utilizado 
en innovación tecnológica y mejoras sanitarias. En este sentido, se acordó que haya más 
reuniones en los próximos días entre productores y gobiernos provinciales, a fines de llegar 
al gobierno nacional con una propuesta de distribución del fondo para el algodón.  
“Nosotros también pedimos a De Urquiza que solicite al Jefe de Gabinete, Alberto 
Fernández, la posibilidad de redistribuir partidas del presupuesto nacional para conseguir una 
ayuda especial para un cultivo tan importante en el NEA, por su impacto social, como el 
algodón. De todos modos, no queremos crear falsas expectativas. Porque los tiempos de la 
burocracia estatal, no son los mismos que los de nosotros los productores. La expectativa es 
llegar con los fondos otorgados hacia la próxima campaña”, señaló Pablo Orsolini, 
vicepresidente 1º de la FAA 
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En el distrito 6 de FAA 
Buzzi se reunió con productores en Berabevú 
El jueves 10 de mayo, el presidente de FAA, Eduardo Buzzi, estuvo en la localidade Berabevú, al 
sudoeste de la provincia de Santa Fe, para participar de una reunión con productores en la filial local 
de la Federación Agraria. Además, estuvieron el director federado Abel Otaño y el colaborador del 
distrito, Daniel Bodo. 
Hubo unos cincuenta productores, que escucharon las propuestas de la entidad para un nuevo 
modelo agropecuario. Ante la requisitoria de los presentes, Buzzi hizo un racconto de las actividades 
que viene desarrollando la FAA. Se explicó el reciente acuerdo al que se llegó para transparentar los 
precios en ganadería y sostener los valores que pagan los consumidores por la carne. Además, el 
presidente federado detalló los proyectos de la Federación Agraria para que se sancione una nueva 
ley de arrendamientos, y una reforma impositiva.  
Luego, Abel Otaño habló sobre la propuesta de la Comisión de Producción y Comercialización de 
Cerdos de la FAA. Mientras que Buzzi, por último, invitó a los productores a participar de la gran 
marcha nacional por el Desarrollo Rural y los Pueblos del Interior, que comienza el próximo 25 de 
junio, en un nuevo aniversario del Grito de Alcorta.  
También participaron de la reunión el vicepresidente comunal, los obreros de UATRE, y el Sindicato 
de Camioneros local. Luego de la charla, hubo una cena de camaradería para todos los invitados.  
 
 
Se realizó el 11 y 12 de mayo 
FAA en el Foro de Agricultura Familiar en Catamarca 
El secretario gremial de Federación Agraria, Omar Barchetta, participó esta semana del Foro 
Provincial de Agricultura Familiar en Catamarca. Allí también estuvieron algunos representantes 
locales de la entidad, productores de la región, los directores Ana Barcena y Eduardo Carbel, Maura 
Tamagnini, y el coordinador del Departamento de Desarrollo Rural de FAA, Pedro Cerviño. Por el 
lado del gobierno nacional, se contó con la presencia de Susana Márquez de la SAGPyA, y Carlos 
Aráoz del Prodernoa. Además, hubo representantes de la administración provincial.  
La reunión, que convocó a casi doscientos productores, delegados de casi 90 organizaciones de 
pequeños productores de la provincia, se realizó en la Escuela Polimodal Nº 28, Ruta Nacional Nº 38, 
Km 11, del Departamento Capayán. 
“El objetivo de este Primer Foro de Agricultura Familiar es formalizar la participación de un conjunto 
de organizaciones catamarqueñas que vienen trabajando en la construcción del mismo desde el 2005 
y, proceder a la elección de la Mesa Provincial”, sintetizaron antes del encuentro desde la filial local 
de FAA. 
Se apunta a lograr el fortalecimiento de las organizaciones, la participación activa y responsable de 
las familias que componen la agricultura familiar. Se trata de lograr que la sociedad civil cogestione 
con los gobiernos, participando en la solución de sus propios problemas a través de programas y  
proyectos. El objetivo al que se apuntó con esta reunión del Foro es avanzar en la creación de “una 
herramienta de autogestión de las organizaciones de pequeños productores de Catamarca en el 
marco del Foro Nacional de la Agricultura Familiar, con la Coordinación de Desarrollo Rural de FAA, a 
fin de participar en la definición de las políticas públicas diferenciales para la agricultura familiar y en 
la ejecución de las mismas”, según se indicó en la invitación que se cursó a las organizaciones que 
participaron. 
A su vez, se delinearon los siguientes objetivos específicos:  

 
� Iniciar un proceso sistemático que ayude a superar la gestión atomizada de los pequeños 

productores, mediada por el protagonismo del Estado provincial. 
� Identificar los problemas que funcionan como obstáculos a los proceso de desarrollo 

local/territorial  
� Avanzar en la construcción de los procesos socio organizativos desde la perspectiva de la 

economía social.  
� Formalizar la gestión que viene realizando un grupo de 30 organizaciones en el Foro nacional, 

e incluir en el trabajo sistemático del foro provincial a cincuenta organizaciones más. 
� Crear el órgano directivo/ejecutivo del Foro Provincial de Agricultura familiar de Catamarca 

(Mesa Provincial) 
� Nombrar los representantes ante el Foro Nacional de Agricultura Familiar. 

 
 
 
Gira gremial por el NEA 
Conducción nacional de FAA en filial Las Palmas, Chaco 
En el marco de la gira gremial por el NEA que llevaron adelante la semana anterior el vicepresidente 
1º de la Federación Agraria, Pablo Orsolini, y el secretario gremial de la entidad, Omar Barchetta, el 
viernes 4 de mayo se encontraron con unos 30 productores de la filial Las Palmas, en la provincia del 
Chaco.  
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Durante la reunión, se analizaron las últimas negociaciones por la carne con el gobierno nacional. Y 
se explicaron los lugares por los que pasará la próxima marcha por el Desarrollo Rural que se inicia el 
25 de junio.  
Las Palmas es una localidad chaqueña que durante varias décadas funcionó al ritmo del ingenio 
homónimo, que había sido fundado antes del 1900 por dos hermanos irlandeses. Símbolo del 
progreso nacional a comienzos del siglo XX, llegó a ser incluso el primer lugar del país en el que hubo 
energía eléctrica. Más adelante, la crisis del precio del azúcar en los años ‘60 y pésimas 
administraciones del ingenio determinaron una difícil situación, que el ministro Domingo Cavallo 
resolvió de la peor manera: en la década del ’90 Las Palmas cerró para siempre. Muchos de sus 
trabajadores se convirtieron en productores ganaderos, pudiendo aprovechar sólo una pequeña parte 
de las más de cien mil hectáreas que supo tener el predio de los hermanos Ardí. Sus  escalas son 
chicas, con las que apenas alcanzan para completar sus jubilaciones y llegar a fin de mes. Hace 
algunos años, a partir del conflicto con la tenencia de sus tierras, decidieron fundar una filial de la 
Federación Agraria. Hoy intentan escribir, junto a otros miles en el resto del país, una nueva historia 
para el campo argentino. 
 
 
Ampliando las bases federadas 
Se realizó una nueva Jornada de Capacitación para Asociadores 
En el marco de la Campaña de Asociación 2007, el 4 de mayo se llevó a cabo la séptima Jornada de 
Capacitación para Asociadores. La actividad fue organizada por el Departamento Socios y Relaciones 
con la Comunidad con el objetivo de analizar las herramientas gremiales y de servicios que la FAA 
ofrece a los pequeños y medianos productores. De la jornada participaron referentes de los distritos 
II, IV, VI, VII y XII, contando también con la presencia  del director federado Abel Otaño. 
Durante la reunión se explicó la importancia  de la asociación de los productores para la entidad, y se 
brindaron detalles de las acciones que realiza FAA en defensa del sector agropecuario.  Asimismo se 
expusieron los dispositivos, y procedimientos específicos de asociación. En el encuentro se trabajó 
además sobre la necesidad de profundizar el compromiso y la participación de los chacareros. De 
esta manera, la Campaña de Asociación orienta sus acciones a sensibilizar a la población 
agropecuaria invitando a que se sume a las filas federadas. 
Esta jornada se reeditará el próximo 18 de mayo, aquellos que quieran participar de la misma pueden 
hacerlo comunicándose con el Departamento de Socios y Relaciones con la Comunidad al 0341-
512005/06/08/13, o escribiendo a socios@faa.com.ar 
 
 
El próximo 17 de mayo 
Eduardo Buzzi estará en Garré, provincia de Buenos Aires  
El próximo 17 de mayo, el presidente de FAA, Eduardo Buzzi, estará en la localidad de Garré, 
provincia de Buenos Aires. La gira del titular federado fue organizada por la Secretaría de Relaciones 
Institucionales y el Departamento de Socios y Relaciones con la Comunidad de FAA. Está prevista 
una reunión de la Mesa Agropecuaria, constituida por:    

• Consejo Deliberante 
• Intendente 
• Filiales FAA 
• Sociedad Rural 
• Inta 
• Cooperativa GARRE 
• Cooperativa GUAMINI 
• Cooperativa Espartillar 
• Cambio Rural 
• Deleg. Ministerio de Asuntos Agrarios 
• Coop. Tamberos de Bonifacio  
• Otros 

Además, habrá encuentros con los dirigentes de filiales y cooperativas del partido de Guaminí.  
 
 
Tras un reclamo que se hizo en Rosario con participación de campesinos 
Greenpeace agradeció a FAA el respaldo por su pelea  
contra los desmontes 
El secretario de Relaciones Internacionales de Federación Agraria, Pedro Peretti, acercó esta 
semana su solidaridad a la organización Greenpeace por su reciente reclamo en Rosario, junto a 
campesinos santiagueños, frente a la empresa Rumbo Norte S.A, responsable del desmonte en el 
denominado “Campo el Suncho” y de las consecuencias ambientales y sociales que este tipo de 
actividad produce. 
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“Conozco la situación de violación a los derechos humanos, que reiteradamente castiga a los 
campesinos en la zona limítrofe donde se ubica el “Campo el Suncho”, y cómo Greenpeace ha 
intervenido activamente desde el comienzo, en defensa de quienes históricamente han poseído esas 
tierras haciendo un uso comunitario y sustentable del suelo y del monte”, señaló Peretti, quien ratificó 
el compromiso de la FAA contra los desmontes y la irrestricta solidaridad para con Greenpeace, el 
Taller Ecologista, el MOCASE y “cada familia campesina que es expulsada de su tierra, víctima de los 
intereses mezquinos de quienes todo lo arrasan”. 
El Licenciado Hernán Giardini, integrante de la Campaña de Biodiversidad de Greenpeace, agradeció 
el apoyo de la Federación Agraria Argentina. Y explicó que “ante la difícil situación que viven los 
campesinos en el norte del país por el avance de las topadoras”, esa institución trabaja para 
defenderlos. “Sabemos –agregó- del apoyo de la FAA a la agricultura familiar y a organizaciones 
afines a nuestros reclamos”. 
Asimismo, desde Greenpeace se solicitó a la FAA que ejerza presión por el tema bosques en el 
Senado de la Nación, “para que podamos lograr la tan necesaria Ley de Presupuestos Mínimos de 
Protección Ambiental de los Bosques Nativos, para que cosas como las que suceden en Algarrobal 
Viejo dejen de suceder”. 
 
 
Relaciones internacionales de la FAA 
Saludos federados a los campesinos peruanos 
El secretario de Relaciones Internacionales de Federación Agraria, Pedro Peretti, envío el 
último 2 de mayo un saludo formal a la Confederación Campesina del Perú en el 60º 
Aniversario de su fundación.  
“Queremos enviarles nuestro saludo fraterno y reconocimiento, por todos estos años al 
servicio de los productores familiares, campesinos e indígenas, en el marco de sus 
reivindicaciones históricas. Auguramos seguir sumando fuerzas, compartiendo ámbitos de 
discusión y de encuentro, y los acompañamos, en esta ocasión, desde esta tierra y como 
siempre, en la lucha por una América Latina UNIDA, LIBERADA y SIN TLCs”, señaló la FAA 
en la carta que envió a los campesinos peruanos.  
Unos días después llegó la respuesta de Melchor Lima Hancco, secretario general colegiado 
de dicha organización hermana: “Hemos recibido con mucha emoción su carta de saludo por 
nuestro aniversario. Con el compromiso de continuar en la forja de la fuerza agraria 
campesina latinoamericana, nos despedimos”.  

 

Información Parlamentaria 
Las semana del campo en el Congreso de la Nación 
Ley de agroquímicos 
La Comisión de Agricultura y Ganadería que preside la santafecina Ana Berraute decidió 
consultar al Senasa respecto de la ley de Agroquímicos con media sanción llegada desde el 
Senado en diciembre de 2006. Al encuentro asistió el Director del área Eduardo Butler quien 
cuestionó aspectos de fondo y de forma al proyecto impulsado por le senador y aceitero 
Roberto Urquía. Butler recomendó no modificar la actual normativa que regula la aprobación 
de productos fitosanitarios ya que “no existen vacíos legales” que haya que remendar.  
Corresponsabilidad Gremial 
La ley con media sanción que habilita los convenios de corresponsabilidad gremial, incluida 
la actividad rural, está sufriendo demoras en la Cámara de Diputados. La norma había sido 
aprobada por ese mismo cuerpo en 2006 y devuelta por el Senado con modificaciones en 
marzo de este año. Ahora Diputados debe resolver si acepta las modificaciones o insiste con 
la sanción original. El presidente de la comisión de Trabajo, Héctor Recalde, señaló que 
imprimiría rapidez al tratamiento de la iniciativa hace casi dos meses, pero hasta el momento 
el proyecto no fue tratado por esa comisión.  
Senado sin actividad 
Desde que comenzó el periodo ordinario de sesiones en la Cámara alta la comisión de 
Agricultura, Ganadería y Pesca no pudo llevar a cabo ni una sola reunión de senadores. El 
nulo desempeño de la comisión que preside la chubutense Silvia Giusti acumula proyectos 
de ley que permanecen “en estudio” sin avances concretos. Uno de las últimas iniciativas 
presentadas corresponde al senador entrerriano Ricardo Taffarel (UCR) donde se 
especifican con un criterio amplio el uso propio de semillas como un derecho del agricultor.  
Informe: Diego Ramírez (www.elenfiteuta.com) 
 
 
En La Pampa 
Charla sobre uso y tenencia de la tierra 
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Con la organización conjunta del Instituto de Estudios Socio-Históricos de la Facultad de Ciencias 
Humanas; Asociación Pampeana de Escritores(APE) y Movimiento de Apoyo a la Lucha por la Tierra 
(MALUT), continuará el viernes 11 de mayo, el Ciclo de Charlas “Uso, tenencia y propiedad de la 
tierra. Historia y presente”.  
En esa fecha, en el segundo piso de Gil 353, sede de la Facultad, a las 19:00, Edgar Morisoli por APE 
y Daniel Bedotti del INTA Anguil, disertarán sobre “Modelos Productivos en el Oeste Pampeano: 
cincuenta años al presente”. 
El ciclo, iniciado en abril, toma el nombre de un congreso de Federación Agraria Argentina en el que 
se pronunció por una reforma agraria integral y se pretende en ese ámbito, una reflexión crítica sobre 
“el desplazamiento de productores por parte de grandes propietarios o sus testaferros y la 
concentración de la propiedad de la tierra, muchas veces unido a su extranjerización”. 
Fuente: “El Diario” de La Pampa 
 
 
Resolución 147/07 de la SAGPyA 
Se oficializó la reapertura del registro de exportaciones de maíz 
La Secretaría de Agricultura reabrió de manera parcial el registro de Declaraciones Juradas de Ventas al Exterior 
de maíz, que había sido suspendido el 17 de noviembre de 2006. 
Así lo determina la resolución 147/07 de la Sagpya publicada en el Boletín Oficial. 
La resolución establece un cupo máximo de 3,0 M/toneladas para la recepción de Declaraciones 
Juradas de exportaciones de maíz, “alcanzado el cual se procederá al cierre automático del registro 
de las mismas”.  
Esto implica que los exportadores sólo podrán registrar operaciones por el saldo remanente de la 
campaña 2006/07, mientras que el registro para operaciones de ventas de maíz 2007/08 aún 
permanece cerrado de manera tácita.  
El cierre del registro hizo que en los últimos meses los valores internos futuros del maíz 2007/08 
permanezcan rezagados con respecto a los precios internacionales del cereal. Ahora, con la 
reapertura parcial del registro, las cotizaciones locales de futuros y forwards del cereal 2006/07 
deberían copiar con mayor soltura a las variaciones que se produzcan en el mercado de Chicago 
(CBOT). 
La liberación del registro no generaría impacto alguno en el mercado disponible de maíz, pero será 
vital para conferir una mayor liquidez al mercado de forwards del cereal. 
 
 
Información técnica 
Recomponiendo la oferta forrajera 
Las excesivas precipitaciones ocurridas han reducido parcial o totalmente la producción de las pasturas a causa 
de: la lógica pérdida de plantas por anegamiento y el excesivo pisoteo provocado por las altas cargas de 
aquellos potreros que eran los únicos con algo de vegetación útil. 
¿Qué es lo primero que se debe hacer? 
Un diagnóstico de la situación, relevando el estado en que se encuentra la vegetación de los distintos potreros y 
censando el grado de compactación y pisoteo de cada uno de ellos. 
  
De acuerdo a la zona, podremos encontrar potreros : 
a)     con especies forrajeras que están apareciendo en forma natural o que han soportado los severos 
encharcamientos (por ejemplo, festuca, raigras anual, trébol blanco y cebadilla criolla). 
b)     que se encuentran en zonas elevadas, lo cual  permite un rápido escurrimiento, y que conservan una 
población aceptable de plantas de alfalfa, y 
c)     muy afectados. 
  
Un factor a tener en la cuenta en el diagnóstico es el grado de invasión de malezas (gramón, cebollín), para 
poder realizar un adecuado manejo antes de una nueva siembra.  
  
Es importante también determinar la presencia de sales en superficie, como consecuencia de un ascenso de la 
napa, para realizar la correcta elección de las especies forrajeras que formarán parte de la pastura. 
  
¿Qué se puede hacer en este momento para producir pasto? 
 
Una de las alternativas son los verdeos. 
  
Como aún es bastante temprano, y para aquellos que tengan piso, se puede sembrar avena y raigrás anual. 
Para siembra más tardías se puede optar por el trigo de ciclo largo, que es más resistente al frío y a la roya de 
la hoja.  
  
Hay que tener presente que los suelos han sido lavados por  las lluvias por lo que se hace muy necesario 
pensar en fertilizar los lotes especialmente con nitrógeno. 
  
Otra es sembrar pasturas perennes para ir cubriendo las pérdidas en este recurso. 
  
Hay varias alternativas para esto: 
- Verdeo consociado con pasturas: implantar el verdeo con una menor densidad en mezcla con trébol rojo, 
cebadilla, raigrás anual. Así se logrará cubrir las necesidades de forraje del invierno, alargar la vida útil de la 
pastura con las otras especies y tener pasto en la primavera y el próximo otoño. 



���������	����
����������������������������	� �

��������� ���!��"����������"�� �����������#!���$�%�&&&'��	�!��	����%�'�	(�

 

10 

  
- Hacer pasturas en base a trébol rojo, cebadilla criolla, festuca, trébol blanco, que son todas especies forrajeras 
más resistentes al exceso de humedad que la alfalfa. 
  
- Si la idea es hacer alfalfa, sería conveniente no sembrarla pura sino asociada con gramíneas (cebadilla criolla, 
festuca), que por su sistema radicular tienen un efecto importante en la recuperación de la estructura del suelo; 
y otras leguminosas (trébol rojo, trébol blanco). 
  
- Como ya se mencionó en algunos lotes que tuvieron raigras o cebadilla criolla el año anterior y si estas 
fructificaron las semillas están en el suelo,  como humedad no falta y hay buenas temperaturas pueden estar 
apareciendo en el campo, especialmente en aquellos lotes que se controlo el gramón o tiene poca cantidad. 
Una alternativa rápida de obtención de forraje para el invierno es la  fertilización con nitrógeno de estas 
especies para acelerar el crecimiento y aumentar la oferta de forraje. 
  
- También se puede hacer una intersiembra con gramíneas y leguminosas con la finalidad de aumentar la 
producción y la vida útil de lotes de alfalfa que han disminuido su población. 
 Ahora más que nunca se justifica preocuparse por producir mas pasto 
  
Recomendaciones para el manejo de la alimentación 
// Realizar rápidamente un balance ajustado de los alimentos disponibles (rollo, silaje, concentrados) y calcular 
cuánto tiempo pueden durar de acuerdo a su actual nivel de consumo. Si la cantidad disponible está muy 
comprometida para pasar el invierno: 
  
// Analizar y definir qué vacas quedarán en el rodeo, privilegiando las recién paridas y de lactancia intermedia, 
seleccionando las de mejor capacidad productiva y sanitaria. 
  
// Definir qué hacer con el resto de los animales, recordando retener aquellas  vacas/vaquillonas  que entrarán 
en producción este invierno.  
  
// Según el balance de disponibilidad de forraje, considerar enviar a venta los animales que sea necesario.  
  
Manejo de los animales que quedarán en el campo: 
División de rodeos.  
  
Secar las vacas preñadas de lactancia avanzada que produzcan menos y armar dos lotes:  
Lote de punta: vacías de ternero chico + todas vaquillonas en producción (que son las que habrá que preñar y 
las que mejor defenderán el nivel productivo del tambo)   
Lote de cola: resto de los animales en producción 
  
Para las otras categorías que pudieran quedar en el tambo (pre-parto y eventual recría) se pueden formular 
dietas de mantenimiento en base al suministro de  rollos de residuos de cosecha (soja, maíz, sorgo) que podrán 
complementarse con algo de pasto (de potreros degradados) que puedan levantar los animales diariamente.  
  
Sin embargo, para que no pierdan estado, deberemos suministrar pequeñas cantidades de algún concentrado  
y/o subproducto tipo afrechillo de trigo, semilla de algodón, grano de sorgo molido, etc. Tenemos que pensar en 
disponer al menos entre 8 a 10 kg de MS de forraje fibroso y  0.5 a 1.0 kg de concentrados para alimentar cada 
una de esas categorías .     
  
Medidas generales de manejo  y sugerencias  para el logro concreto de los resultados :  
// Privilegiar el uso y racionar el pasto para el lote de vacas de punta. Medir bien la pastura que se dará 
diariamente. Ante la carencia, no ofertar pasto al lote de cola.  
  
// En lo posible, moler los rollos (tamaño grande) o desmenuzarlos, para minimizar los desperdicios. Ofrecer 
cantidades lo más exactas posibles y hacerlos durar más. 
  
// La cantidad de silaje debe estar muy bien ajustada (cantidad exacta), por lo que se debe estar seguro de los 
kilos ofrecidos diariamente. Controlar la oferta garantiza prolongar su utilización, a la vez que balancear las 
dietas.     
  
// Suministrar el grano de maiz o sorgo bien molido, por mitades en cada ordeño. 
  
// Fuente de proteína adicional: Cuando no hay pasto en la dieta son esenciales. Puede utilizarse semilla de 
algodón, expeller de girasol, algodón; sojilla, poroto de soja (estos últimos bien molidos y no hace falta 
cocinarlos previamente) Si no consigue estas fuentes, es posible suplementar con UREA, consultando 
previamente con el profesional. 
  
// Suministrar vitaminas y minerales que contengan calcio, fósforo, magnesio y las vitaminas A,D,E y K. Esta 
suplementación es esencial ante ausencia o limitaciones de pasto fresco de buena calidad, sobre todo para las 
vacas de punta.      
  
// Pesar, controlar, calcular permanentemente cuánto consumen las vacas, para que los resultados sean los 
esperados. 
  
Estrategias para la invernada.  
La imposibilidad de implantar las pasturas programadas para este año y de obtener los forrajes conservados 
previstos se refleja en las pérdidas de peso de los novillos y nos obliga encarar una serie de acciones 
tendientes a solucionar en parte estos problemas. 
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·         En primer término hay que establecer un balance entre los recursos alimenticios disponibles y la 
demanda de los animales en existencia. Es probable que exista la necesidad de vender novillos si el déficit es 
de gran magnitud. En este caso, suele ser conveniente  desprenderse de animales de invernada chicos, no así 
de novillos en terminación, que sufrirían una disminución grande en el precio. 
  
·         En cuanto a los animales que se retengan, proporcionar  forrajes  para mantenimiento o para alcanzar 
pequeñas ganancias de peso en los novillos de recría  y realizar los mayores esfuerzos para alimentar  
adecuadamente a los animales en terminación.  
  
Alimentación.    
Todas las situaciones son diferentes y los ejemplos que se presentan a continuación son sólo orientativos. Se 
recomienda la consulta con el profesional para decidir en cada caso particular. 
  
Recría. 
 
Estos son algunos modelos de dietas para mantenimiento de novillitos de recría de alrededor de 200 kg, 
teniendo como base rastrojos, heno de baja calidad y concentrados. 
Ejemplo1: Base forrajera – rastrojo de soja (en forma de rollos o molido) 
  
Rastrojo de soja                          2,5 kg/animal/día 
  
          + 
  
Grano de sorgo o maíz                  1,0 kg/animal/día   
  
          + 
  
Sojilla                                       1,0 kg/animal/día   ó    sem de algodón 0,5 kg/animal/día 
 
 
Ejemplo 2: Base forrajera – Pastura de baja calidad o  rollo de moha o rollo de alfalfa de baja calidad 
  
Pastura o rollo        5,0  kg/animal/día 
  
         + 
  
Grano de sorgo       0,5 kg/animal/día                 
        
         +   
  
Sojilla                    0,5 kg/animal/día      ó    semilla de algodón 0,25 kg/animal/día 
  
Con esta base forrajera en el INTA Rafaela se probaron bloques de melaza solidificada que contienen urea y 
minerales (hay varias marcas comerciales) puestos a disposición como único suplemento con muy  buenos 
resultados (ganancias de peso de alrededor de 200gr/día) 
  
 
Ejemplo 3: Base forrajera – rollo de alfalfa de buena calidad 
  
Rollo alfalfa               5kg/animal/día                            
 
 
Terminación. 
A continuación se muestran algunas dietas en base a forrajes conservados y  concentrados para novillos entre 
450 a 550 kg de peso vivo en la etapa de terminación, que permiten ganar más de 1 kg/día. Para obtener este 
resultado, a todas las mezclas se les incorpora monensina sódica (3gr/nov/día de producto comercial). 
  
Ejemplo 1: Base forrajera – silaje de sorgo forrajero. 
  
         a)  Dieta “alto silo” : 70%  silaje + 20% grano de maíz o sorgo + 10% semilla de algodón + 120 gr. 
Urea/nov/día. 
  
         b) Dieta “bajo silo” : 30% silaje + 60 % grano de maíz o sorgo  + 10% semilla de algodón + 60 gr. 
Urea/nov/día. 
  
Ejemplo2: Base forrajera - rollo de alfalfa (hacer análisis de calidad) 
  
Rollo de alfalfa molido 15% + 75 % de grano de sorgo + 10 % semilla de algodón 
  
Las mezclas de ambos ejemplos se plantean en “materia seca” con un consumo por novillo de 14 a 15 kg por 
día. Es muy importante aclarar que se requiere de un período de acostumbramiento que comienza con alto 
contenido de base forrajera y bajo de grano y gradualmente se incrementa este último y se disminuye la base 
forrajera hasta llegar a lo niveles desados. El período de acostumbramiento, como mínimo, debe ser de dos 
semanas. 
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Recuerde que no se debe restringir la alimentación de los animales más chicos (menos de 240 kg) Las 
alternativas con estos animales son la venta o una alimentación adecuada. En caso de necesitar restringir la 
alimentación, deben elegirse los animales de entre 260 y 360 kg. 
  
Fuente: INTA Rafaela 

 
 

Visite la página de la COPROFAM  
(Coordinadora de Organizaciones de Productores Familiares del MERCOSUR): www.coprofam.org 
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